
一件小事

暖新闻A10 2024.1.31 星期三
责编：潘文军 美编：唐龑 组版：丁亚平

6年多后的今天，杭佳楣已调入常州市
第五中学任校长。谈起那棵开花的青菜，她
记忆犹新，手机里也一直保存着当初拍下的
照片。据了解，早在2019年，杭佳楣还把这
件事写进了自己的教学札记里。文章中，她
这样写道：很多时候，越是普通的平凡的，越
能给我们带来意外和惊喜！永远不能小瞧
过去和现在不如你的人，因为未来永远未
知，一切皆有可能！同样，不甘平庸，向上生
长，即便生根平凡，一样能够创造精彩！

杭佳楣坦言，那棵青菜在鼓舞佘依宸
奋进的同时，也给她带来很多思考。工作
中，她经常跟同事们说，教育既要面向全
体，也要尊重个体，在成为名师之前，要先
学会做一个“明师”，发现学生身上的闪光
点，鼓励他们大胆追梦。

杭佳楣认为，理想的教育应该是一个
认识美、理解美、发现美、欣赏美、追求美的
历程。每一所学校都是独特的，每一个师
生个体也是独一无二的，所以这就构成了
教育的无限可能性。也正因此，精心栽培，
耐心等待，给青菜开花的机会是每个教育
工作者必备的素养，只有这样，教育之“美”
才会光芒万丈。正如她在教学札记里写的
那样：万物生来千差万别各具特色，世上没
有两片相同的叶子，但正因为每个自然个
体的与众不同，世间的万事万物各美其美，
才让周遭世界变得绚丽多姿！

对于跨越6年多的感谢，杭佳楣说，学
生有美好的人生就是对她最好的感谢。她
希望佘依宸能够勇敢追梦，在往后的人生
中开出更为绚丽的花朵！

青菜也是花，要给它开花的机会
女生带青菜装扮教室遭同学嘲笑，校长一句话改变了她的人生

为了扮“靓”课堂，同学们带来了各种花草，女孩佘依宸却捧
来一棵不起眼的青菜。有人嘲笑她，校长杭佳楣却说：“青菜也是
花，要给它开花的机会。”一个月后，不起眼的小青菜开出了美丽
的花朵。这是发生在常州一所初中的小事情，校长的话让佘依宸
备受鼓舞。此后，成绩平平的她奋力追赶，最终考入理想的大学，
开出了人生的“花”。

近日，佘依宸向现代快报记者回忆了当初的点滴细节，并向
“给青菜开花机会”的杭校长表达感谢。时隔6年多，杭佳楣已辗
转调任常州市第五中学校长，提起当初那件小事，她说：“教育本
来就应该向‘美’而行，做成人之美的事情，给青菜开花的机会也
是每一位教育工作者都应具备的素养。”
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6年多前，佘依宸还在常州市市北实验
初中读书，由于刚升入初中不太习惯，成绩
下降明显，感觉非常迷茫，但接下来发生的
一件小事改变了这一切。2017年 3月，七
年级下学期开学不久，同学们计划带盆栽
来美化课堂。大家带来了各式各样的花
草，有吊兰也有多肉植物，只有佘依宸捧来
了一棵青菜。

“市面上常见的花草我们家也有，但我
觉得这样太没意思了，教室里也需要有点
不一样的东西。”佘依宸回忆，绿油油的青
菜也挺漂亮，她并不觉得带青菜来有什么
不妥。而当她信心满满地捧着青菜走进班
级时，同学们瞬间哄笑一堂。甚至还有人
笑着说：“青菜也算盆栽吗？把它送去食堂
吧……”

同学们的嘲笑让佘依宸非常沮丧。“我
的心情一下子跌到了谷底，脑子里一直回
荡着刺耳的笑声，一股凉意从脚后跟蹿到
了全身，整个人都蔫了。”

得知这一情况后，时任校长杭佳楣和
班主任老师却笃定地告诉学生，青菜也是
花，只要给它机会，一样能绽放出独特的美
丽。同时鼓励佘依宸，要相信自己的选择，
耐心栽培，青菜一定能开出漂亮的花朵。

校长和老师的鼓励也让佘依宸重拾信
心，学习之余，她每天早上都要把青菜搬出
去晒太阳，放学时又把它搬回教室保暖，浇
水、施肥更是细致入微。那段时间，同学们
经常会围着青菜叽叽喳喳争论个不休，校长
和老师们也经常会去看看，大家都在等着验
证这盆不起眼的青菜到底会不会开花。

在佘依宸日复一日的照料下，青菜不
断长大长高，长出高高的菜苔。一个月后，
油亮青绿的菜薹顶端生出了一簇簇花苞，
几天后这些花苞全都变成了金黄色的花
朵，明艳动人，在一丛花草中格外显眼。不
起眼的青菜开出了靓丽的小黄花，这让当
初嘲笑佘依宸的同学大为震惊。学校在升
旗仪式上宣布了这件事情，还以此告诫孩
子们，青菜也可以成为美丽的风景，不要小
瞧不起眼的事物，更不要妄自菲薄，要有信
心和耐心，给青菜开花的机会。

“之前那段时间成绩有点下滑，这件事
情给了我很大促动，也坚定了我的想法。”
开花的青菜成了校园里的“明星”，佘依宸
也坚定了逐梦的信心。此后，成绩平平的
她奋力追赶，2019年7月，佘依宸以全校前
6名的成绩考上江苏省常州高级中学。

2022年 7月，佘依宸又在当年的高考
中崭露头角，以优异的成绩考入南京财经
大学法学专业。如今，已经读大二的佘依
宸告诉现代快报记者，一路走来遇到很多
挫折，但正是校长和老师的鼓励以及那棵
开花的青菜给了她披荆斩棘的动力。目
前，她已经开始准备考研，打算做一名出色
的律师。

“它在一开始只是一棵平平无奇、朴实
无华的青菜，但正是因为一开始的平凡，逐
渐成长后的绽放才更显得难能可贵。”时隔
6年多，在一个阳光明媚的冬日下午，偶然
看到照片里的那棵青菜，佘依宸思绪万千，
她给校长杭佳楣发了一条短信，感慨当年
那棵青菜给她带来的影响。

比照自己的人生，佘依宸觉得，现实生
活中，很多人都像青菜一样，一开始很不起
眼，但在受到老师的教育和栽培后，奋力成
长，最终也能抵达人生的巅峰！“虽然不比
昙花、菊花，小小的青菜也终于能等到自己
的出彩一刻呀！”

1月24日，回忆起6年前的那件小事，
佘依宸告诉现代快报记者，当初那棵青菜
给她留下了极为深刻的印象，时隔多年仍
会时常想起它。

“虽然只是一棵平凡的小青菜，但开出
的花朵却十分惊艳。背后我也为它的成长
做出了许多努力，或许这也是栽培的一种
缩影吧。我很感谢班主任和校长的鼓励，
如果没有她们，我说不定真的会把那棵青
菜带回家。”佘依宸坦言，自己就如同那棵
青菜，校长和老师的信任及鼓励，让她充满
自信地走向自己的人生。而学校日复一日
的栽培，让她这棵“小青菜”最终有了绽放
人生的机会，“我很感谢她们的栽培！”
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